
УниВЕРСиТЕТСКЭЯ жизнь
ОРГАН ПАРТБЮРО, ПРОФКОМА, КОМИТЕТА ВЛКСМ И РЕКТОРАТА КРАСНОЯРСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА

№ 7 (18). | Пятница, 23 марта 1973 года [ Газета^основа>^ __________

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

НА СНИМКЕ: лаборатория биофизики. Студенты г,руппы БФ-43 Петушков и Хруста
лев под руководством преподавателя В. Абрамова (в центре) выполняют лабораторную ра
боту большого практикума. Фото Г. Романюты.

НА Д О С К У  П О Ч Е Т А
Совместным решением партийного бюро и профсоюзного комитета на Доску 

почета университета заносятся следующие работники и студенты:

НЕ ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ 
Н А  Д О С Т И Г Н У Т О М

Т. СОРОКИНА — заведующая 
подготовительным отделением,

И. АБРАМОВСКИЙ — доцент 
математического факультета,

В. ТЕРСКАЯ —. заведующая би
блиотекой,

А. СМИРНОВА — старший пре
подаватель кафедры иностранных
Я з ы к о ®

в. н о р н о у х о в  — исполняю
щий обязанности доцента, заме
ститель декана юридического фа
культета,

Б. БАЗЫЛЕВ — доцент, заве
дующий кафедрой юридического
факультета,

A. БУГАКОВА — доцент кафед
ры физиологии и микробиологии,

B. ТЮЛЬПАНОВА — декан био
лого-химического факультета,

Н. МУРАШКО — старший пре
подаватель кафедры общей фи
зики,

Т. ЗЫКОВА — доцент, исполня
ющая обязанности заведующего 
кафедрой оптики и спектроскопии.

И. СИДОРЕНКО — старший 
преподаватель кафедры истории 
КПСС,

В. ДРОЗДОВ — шофер,
В. БОЛОТОВ — студент группы 

М-31,

С. ЗНАМЕНСКИЙ — студент 
группы М-32,

Е. АЛЕКСАНДРОВА — студент
ка группы М-51,

Г. СВОБОДИНА — студентка 
группы Ю-31,

И. ЗАСУХИНА — студентка 
группы Ю-32,

С. КАЗАНЦЕВ — студент груп
пы Б-41,

А. ВАЙСБЕРГ — студентка 
группы Х-31,

Т. ЧЕКМАСОВА — студентка 
группы Ф-23,

А. КРИГЕР — студент группы 
Ф-32.

13 марта на биолого
химическом факультете со
стоялось комсомольское 
собрание, на повестку кото
рого ставились два вопро
са: об итогах зимней сес
сии и о работе НСО.

По итогам зимней сессии 
наш факультет вышел на 
второе место по универси
тету, уступив лишь юриди
ческому факультету. Хотя 
средний балл и средняя ус
певаемость у нас в этом 
году значительно возросли, 
но, тем не менее, мы не 
можем мириться со вторым 
местом.

На комсомольском со
брании мы решили выяс
нить, что мешает студен
там биолого-химического 
факультета еще выше под
нять успеваемость, сдавать 
экзамены с еще более вы
сокими результатами. Вы
яснилось, что основной 
причиной неуспеваемости 
ряда студентов является 
плохая посещаемость заня
тий, плохая самостоятель
ная работа в течение семе
стра.

Собрание постановило в 
целях улучшения успевае
мости усилить контроль со 
стороны учебной комиссии 
факультетского б ю р о  
ВЛКСМ за текущей успева
емостью и посещаемостью 
студентами занятий.

В связи с предстоящей 
в апреле конференцией на
учного студенческого об
щества комсомольцы под
вели некоторые предвари
тельные итоги своей рабо
ты в этом направлении и 
наметили задачи.

В настоящее время каж
дый студент четвертого— 
пятого курсов является 
членом НСО. Ими выполня
ются курсовые работы, го
товятся дипломные проек
ты по различным темам. 
На химическом отделении 
научно - исследовательской 
работой занимаются сту
денты III, IV и V курсов, 
частично привлекаются к 
работе и второкурсники.

А на биологическом от
делении для студентов 
младших курсов организо
ваны ботанический, микро
биологический, энтомологи
ческий, ихтиологический 
кружки. Но эти кружки еще 
малочисленные, здесь пло
хо организовано привлече
ние студентов к научно-ис
следовательской работе.

| Не удивительно поэтому, 
что многие студенты до 
третьего курса не знают, 
какую им выбрать специ
альность.

Комсомольское собрание 
поручило комитету комсо
мола факультета активизи
ровать научно-исследова
тельскую работу студентов 
младших курсов и провести 
необходимую подготовку к 
научной студенческой кон
ференции.

Думается, что выполне
ние решений комсомоль
ского собрания приведет к 
повышению успеваемости 
на нашем факультете и к 
более активному участию 
студентов в научно-иссле
довательской работе.

Г. КУЗЬМЕНКО, 
студент группы Х-41.

РАССКАЗЫ 
О КОММУНИСТАХ

БОЛЬШИЕ ДЕЛА, 
БОЛЬШИЕ ПЛАНЫ

У Зои Георгиевны Гольд — 
преподавателя гидробиологии 
— немало прямых служебных 
забот. Но, как и каждый ком
мунист, она не ограничивает 
ими свою работу. Кроме чте
ния лекций и проведения се
минаров по гидробиологии 
на 3— 5 курсах, она ведет 
большую общественную рабо
ту.

Вот уже несколько лет она 
является председателем гид
робиологического общества в 
Красноярске, руководит мето
дологическими философскими 
семинарами по проблемам 
Биологии, ведет большую ра
боту в качестве куратора.

С 1967 года — года, в кото
ром Зоя Георгиевна начала 
работать в Красноярском фи
лиале Томского университета 
и возглавила, незадолго до 
того созданное, гидробиоло
гическое общество, работа 
этого общества заметно акти
визировалась. Так, число его 
членов возросло с трех чело
век до тридцати. Результатом 
большой организаторской ра
боты Зои Георгиевны яви
лось последовавшее в 1972 
гоАУ оформление Президиу
мом Академии наук СССР

Красноярского гидробиологи
ческого общества, как само
стоятельного отделения Все
союзного общества.

И у 3. Гольд появляются но
вые заботы. Выделение обще
ства в самостоятельное отде
ление потребовало ’ пересмот
ра всей предыдущей деятель
ности его, постановки работы 
на более высоком организа
ционном и научном уровне.

Сейчас университет являет
ся, по существу, научным цен
тром гидробиологических ра
бот в Красноярске. И всегда, 
в любом доле, в любом начи
нании Зоя Георгиевна опира
ется на своих неизменных по
мощников — студентов стар
ших курсов биолого-химиче
ского факультета. Вместе с 
ними она ведет пропаган
дистскую работу среди насе
ления, выступает на предприя
тиях и в различных населен
ных пунктах с лекциями о 
влиянии сточных вод на флору 
и фауну Енисея.

А в период летней практи
ки на Енисей будет отправле
на первая студенческая науч
ная экспедиция по изучению 
его гидробиологического са
нитарного состояния.

Много забот у Зои Георги
евны Гольд, немало и планов 
на будущее. И нельзя не поди
виться той энергии, с которой 
она берется за каждое новое 
дело. Нельзя не подивиться 
широкому кругу волнующих 
ее проблем.

Е. ДУБРОВИНА, 
наш корр.

РЕЙД 
БРИГАДЫ 
ПЕЧАТИ 
И «КП» '

Д О М Б Е З  Х О З Я И Н А
11 марта редакцией «Универ

ситетской жизни» совместно с 
членами «Комсомольского про
жектора» университета был ор
ганизован рейд по общежитию. 
Участников рейда интересова
ла работа студенческого сове
та общежития. Еще до начала 
рейда один из нас сказал, что. 
по его мнению, из всего соста
ва студсовета активно работа
ют лишь председатель П. По
лежаев и его заместитель. Ос
тальные же члены совета без
действуют.

К сожалению, участникам 
рейда не удалось в тот день 
ознакомиться с планом работы 
студсовета и другой его доку
ментацией, так как председатель 
совета и его члены отсутство
вали. Нам удалось встретиться 
лишь с одним из членов сове
та — Любой Муравьевой. Из 
разговора с ней выяснилось, 
что действительно большинство 
членов студсовета бездейству
ют.

Долго мечтали студенты о 
библиотеке в своем общежитии. 
И вот, наконец, завезены стел
лажи, закуплены книги. Каза
лось бы, мечта студентов ис
полняется. Но вот уж которую 
неделю пустуют стеллажи, и 
по-прежнему пылятся где-то 
книги.

— Что же думают по этому 
поводу члены студсовета? — 
опросили мы у Л. Муравьевой.

— А мы что? — удивилась 
в свою очередь она. — Мы то
же, как и все, ждем, когда у

нас будет организована библио
тека.

Бремя от времени читаются 
в общежитии лекции, была од
нажды даже проведена встреча 
студентов с артистами ТЮЗа. 
Но и при проведении всех этих 
мероприятий студсовет не про
являет должной активности. До 
сих пор не закончено оформле
ние Красного уголка. Не избра
на редколлегия.

А в ночь с 7 на 8 марта в 
два часа студентом Шойхетом 
были организованы танцы на 
пятом этаже общежития. Покой 
и сон многих студентов были 
нарушены. Были переломаны 
кресла и столы. Как же сре
агировал студсовет на это во
пиющее нарушение правил об
щежития?

— Мы еще не успели этот 
случай обсудить, — отвечает 
Л. Муравьева. И признается. —

ОТ РЕДАКЦИИ. Вопрос о 
наведении порядка в общежи
тии ставится не впервые. 13 
марта профсоюзным комите
том университета был заслу
шан отчет студсовета о проде
ланной работе. Профком отме
тил, что студсовет работал 
очень слабо, большинство его 
членов вообще бездействовали. 
Со стороны проживающих в 
общежитии студентов допуска
ются грубые нарушения правил 

общежития.

У нас действительно из всего 
состава студсовета работают 
активно лишь Полежаев, да 
еще один-два человека.

. Можно было бы привести 
немало примеров антисанитар
ного состояния ряда комнат и 
кубовых, нарушения студента
ми правил общежития, наруше
ния графика дежурства ком
нат. Из всего этого ясно вид
но, что перед студсоветом сто
ит масса нерешенных ироблам. 
И тем не менее студсовет без
действует, а один из его чле
нов не может, в сущности, отве
тить ни на один из заданных 
ему вопросов.

Члены рейдовой бригады 
печати и Комсомольского 
прожектора университета 
Е. АБРАМОВА, В. ГАВ
РИЛОВ, К. ЛАВРИНЕН
КО, В. МОСИН.

В своем постановлении проф
ком потребовал от членов студ
совета, старост комнат и эта
жей неукоснительного выпол
нения своих обязанностей. Член 
студсовета Л. Муравьева до 
25 марта должна оформить 
Красный уголок.

Профком обязал студсовет 
организовать соревнование под 
девизом «За образцовый быт», 
установить единый санитарный 
день, добиться строгого соблю
дения студентами правил об
щежития.



Н А В С Т РЕ Ч У  «С СО -73»
Подходит к концу время за

ключения договоров между студен
ческими строителвньши отрядами 
и организациями, в которых будут 
работать отряды. Штаб ССО уни
верситета, подводя итоги этому 
о т в е т с т в е нн ом у подготовительно
му периоду, с беспокойством отме
чает, что еще далеко не все отря
ды заключили договоры.

Наиболее хорошо проводит все 
мероприятия подготовительного пе
риода отряд «Шикотан», где 
командиром Т. Макаренкова. Фор
мирование этого отряда уже прак
тически закончилось.

Во всех отрядах проведены 
комсомольские собрания. Но, к со
жалению, ,не во всех отрядах к 
этому отнеслись достаточно ответ
ственно. Так, из рук вон плохо 
подготовила собрание в своем от
ряде «Горизонт» комиссар 
Т. Плотникова.

14 марта на заседании партий

ного бюро были утверждены сле
дующие командиры студенческих 
строительных отрядов: А. Мака
ренкова (5-й курс физфака) — от
ряд «Шикотан», И. Вдовина (4-й 
курс физфака) — «Гамма», В. Ге
расимов (2-й курс юрфака) — 
«Шрометей», Г. Радкевич (2-й курс 
физфака) — «Янтарь», Е. Гущик 
(2-й курс юрфака) — «Горизонт», 
В. Павловский (1-й курс физфака) 
— «Физик».

В эти дни необходимо активизи
ровать работу по подготовке к тру
довому семестру, с тем, чтобы 
своевременно устранить все недо
четы в подготовке отрядов к рабо
те. Хотелось бы, чтобы командиры 
и комиссары поддерживали более 
тесные связи со штабом ССО и 
комитетом ВЛКСМ, чаще инфор
мировали нас о проделанной рабо
те и о своих затруднениях.

Ю. ЖДАНОВ, 
комиссар ССО университета.

Н ужно ли бюро в 
группе?» — опра
шивает комсорг 

группы Ф-13 Виктор По- 
ликуткин в прошлом но
мере газеты «Универси
тетская жизнь» от 16 мар
та. Ответ на этот вопрос 
может быть лишь один: 
бюро не только нужно, но 
и крайне необходимо.

Избрание комсомоль
ских бюро в группах, без
условно, позволит создать 
комсомольский актив, ко
торому были бы по плечу 
большие дела.

В. Поликуткин совер
шенно справедливо отме
чает, что согласно Уставу 
ВЛКСМ в первичных ком
сомольских организациях, 
насчитывающих более 10 
членов, должны быть из
браны бюро ВЛКСМ. А в 
первичных комсомоль
ских организациях, насчи
тывающих менее 10 чле
нов избираются комсорг и 
его заместитель. У нас же 
по университету в каждой 
группе в среднем по 23 
комсомольца.

Возникает вопрос: по
чему же на физическом, 
да и на других факульте
тах до сих пор не избра
ны бюро в комсомольских 
группах? Некоторым оп
равданием этому серьез
ному упущению в нашей 
работе может послужить 
молодость нашего вуза и, 
следовательно, молодость 
нашей комсомольской ор
ганизации. Но это, безу
словно, не снимает с нас 
вины, не снимает вины с 
бюро факультетских орга- 
заций ВЛКСМ.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К  НАПЕЧАТАННОМУ

Б Ю Р О

Б У Д У Т

В Ы Б Р А Н Ы
Комсорги, которые сей

час возглавляют комсо
мольские организации 
групп, были в основном 
избраны на комсомоль
ских собраниях, прошед
ших в апреле 1972 года. 
В то время мы подошли к 
этому вопросу недоста
точно принципиально, не 
проконтролировав избра
ние бюро в группах.

Создавшееся положе
ние обсуждено на одном 
из заседаний комитета 
ВЛКСМ университета. 
Решено при проведении 
очередных отчетно-вы
борных комсомольских 
собраний, которые наме
чено провести в апреле- 
мае этого года, учесть до
пущенные ранее недостат
ки. Безусловно, в каждой 
первичной организации 
должны быть избраны бю
ро ВЛКСМ, которые и бу
дут руководить всей ком
сомольской работой в пе
риод между отчетно-вы
борными собраниями.

4 апреля, в канун от
четно-выборной камлании 
комитет ВЛКСМ универ
ситета проведет семинар 
с комсоргами групп, а с 
членами бюро ВЛКСМ 
факультетов — в конце 
марта. На семинарах бу

дет уделено должное вни
мание совершенствова
нию организационной 
структуры комсомоль
ских организаций. Будут 
рассмотрены вопросы о 
роли и задачах бюро 
ВЛКСМ, о порядке прове
дения отчетно-выборных 
кампаний.

Итак, Виктор Поликут
кин совершенно справед
ливо и своевременно под
нял вопрос о несовершен
стве организационной 
структуры первичных ор
ганизаций ВЛКСМ уни
верситета. Признавая это, 
думается, что заканчивать, 
на этом начатый разговор 
было бы преждевремен
но. Следует продолжить 
дискуссию. На страницах 
газеты следует, как нам 
кажется, подробно рас
сказать о формах работы 
бюро первичных организа
ций. Пусть комсорги 
групп поделятся своим 
опытом работы.

В. СИМОНОВ, 
заведующий организа
ционным отделом коми
тета ВЛКСМ универси
тета.

Будущие физики спешат на Н* 
занятия.

Фото Г. РОМАНЮТЫ. В

•  СПОРТ

П О Б Е Д И Т Е Л И -  
ФИЗИКИ И МАТЕМАТИКИ

Недавно в университете прошли 
соревнования по баскетболу среди 
мужских и женских команд.

Хорошая организованность, спло
ченность помогли женским и муж
ским командам физического и мате
матического факультетов пройти два 
тура игр без поражений. Между 
командами этих факультетов и разы
грались решающие схватки за пер
венство.

В результате упорной борьбы де
вушки физического факультета вы
играли у своих главных соперниц — 
студенток матфака и, набрав 12 оч
ков, вышли в победители,

А вот юноши— физики в решаю
щей игре уступили первенство мате
матикам. Но они не теряют надежды, 
что в следующей встрече удача бу
дет им сопутствовать.

Хочется отметить активное участие 
в судействе соревнований студентов 
Стрельского, Яковлева, Федюшина, 
Черкасской.

И. НЕИЗВЕСТНЫЙ.

НОВЫЕ СТИХИ

НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ

Геннадий ДАВЫДОВИЧ

О Б И Д А
Ах, обида, едкая, как перец!
Был мальчишка в первый раз

влюблен,
А она ушла с другим. Смешон,
Он стоял, страдая и надеясь.
А она ушла...

Ее следы 
Заносило пылью.
Полдень. Жарко.
Было мне того мальчишку жалко,
В той девчонке виделась мне ты.

ОСВЕНЦИМ... Город, на
звание которого стало 
во всем мире синони

мом жестокости и нечеловече
ских страданий. Свыше четы
рех миллионов узников 28 на
циональностей было замучено 
фашистами в здешнем кон
центрационном лагере.

«Немецкий народ имеет 
право завоевать Европу и 
превратить ее в Германскую 
империю немецкого народа», 
— провозгласил Гитлер в но
ябре 1937 г.

Начавшаяся в сентябре 
1939 г. II мировая война несла 
народам Западной Европы уг
розу смерти и порабощения. 
В верхах гитлеровского рейха 
разрабатывались планы истре
бления 50 миллионов славян
ских народов и порабощения 
остальных. Захватывая Авст
рию, Чехословакию, Польшу, 
Францию и другие страны, 
гитлеровцы начали массовое 
выселение мирных жителей, 
вывоз людей на принудитель
ные работы, биологическое 
уничтожение целых народов, 
массовые аресты, пытки за
ключенных, казни. С 1939 г. 
стали создаваться центры для 
массового уничтожения людей 
— концентрационные лагеря. 
К 1944 году их число превы
шало 100. Самым большим и 
страшным из них был лагерь 
Освенцим, построенный вес
ной 1940 г. на территории 
Краковского воеводства в 
Польше.

Территория лагеря огражде
на колючей проволокой, по 
которой проходил ток высоко
го напряжения. Заключенные 
жили в каменных и деревян
ных бараках, спали на соло
ме. В помещении, рассчитан
ном на 40— 50 человек, было 
около 200 заключенных. Из-за 
тесноты спать можно было 
только на боку.

На территории лагеря нахо
дилось пять крематориев с 
газовыми камерами, в каждой 
из которых можно было унич
тожить сразу две тысячи чело
век.

НА ТУРИСТСКИХ МАРШРУТАХ.ОСВЕНЦИМ
В сентябре 1972 года я с группой туристов Красноярского 

края побывала в Польской Народной Республике и Герман
ской Демократической Республике. Путешествие было очень 
интересным и познавательным. Посетив дружественные нам 
страны, мы ознакомились с успехами социалистического 
строительства, увидели своеобразную красоту природных 
пейзажей, познакомились с историческими и архитектурными 
памятниками, современной культурой ПНР и ГДР. Некото
рыми особо интересными впечатлениями мне хотелось бы 
поделиться с читателями нашей газеты.

Сгоняя людей с обжитых 
мест, гитлеровцы везли их 
«на поселение», в другие рай
оны. На самом же деле спе
циальные поезда останавлива
лись в Бжеэине, а железно
дорожная ветка кончалась 
перед крематориями. Здесь, 
на платформе, начинался от
бор. Пригодных к работе от
возили в лагерь, а всех ос
тальных— детей, стариков, 
больных и слабых — отправля
ли в газовые камеры.

Врач «СС>» И. Кремер, лично 
участвовавший в отборе лю
дей, писал: «В три часа утра 
я первый раз участвовал в 
«специальной» операции. В 
сравнении с ней ад Данте по
казался мне почти комедией. 
Недаром Освенцим называют 
лагерем уничтожения...».

В архиве лагеря-музея на
ходится много документов, за
писок бывших узников лаге
ря, запечатлевших трагиче
ские эпизоды гибели людей. В 
одной из записок, найденной 
в стеклянной банке, зарытой 
в землю, есть строки, касаю
щиеся гибели детей: «Ребята 
заметили дым, поднимающий

ся из трубы, и поняли, что их 
ведут на смерть. Их охватил 
ужас, в отчаянии, они бегали 
по площади, рвали на себе 
волосы. Многие из них пла
кали... Все искали спасения».

2 августа 1944 года— в этот 
ужасный день в газовых каме
рах было умерщвлено 2897 
цыган. Эта операция проходи
ла следующим образом: 
«...Мужской лагерь был разбу
жен криками многотысячной 
толпы. Цыган выгнали из бара
ков, построили по пять чело
век в ряд и повели по на
правлению к крематорию. Цы
ганский лагерь опустел».

В бараках лагеря-музея 
много вещественных доказа
тельств о гибели миллионов 
людей: большое количество
женских волос, Зубных щеток, 
очков, чемоданов, одежды, 
детских игрушек. Земля Ос
венцима хранит кости и пепел 
многих жертв, замученных в 
газовых камерах.

Но тяжелые условия лагер
ной жизни не сломили их мо
рального духа. В Освенциме 
была создана нелегальная ан
тифашистская организация. 
Члены подпольной организа- 
иии готовили побеги, поддер

живали морально заключен- 
ных.

Узники Освенцима были ос* 
вобождевы войсками 1-го Ук
раинского фронта под коман
дованием маршала И. С. Коне
ва 27 января 1945 года.

На скамье подсудимых сре
ди преступников-гитлеровцев 
в Нюрнберге был бывший ко
мендант лагеря в Освенциме 
Адольф Гесс. В своем послед
нем слове перед казнью он 
заявил:

— В тюремном уединении 
я пришел к горькому созна
нию того, какие тяжелые пре
ступления совершены мной 
против человечества. Как ко
мендант лагеря смерти в Ос
венциме, я реализовал часть 
страшных, человекоубийст- 
венных планов Третьего Рей
ха... За свою вину я плачу 
своей жизнью... Пусть факт 
этих страшных преступлений 
против человечества будет 
предупреждением для буду- 
щего, пусть он предотвратит 
даже возможность таких 
предпосылок, которые могли 
бы привести к таким страш
ным событиям.

• |
Народы мира не забыли

страшные злодеяния фашизма, 
они ведут активную борьбу за 
мир. В память о погибших уз
никах Освенцима на террито
рии лагеря 2 июля 1947 года 
открыт музей, а 16 апреля 
1967 года был торжественно 
открыт памятник жертвам фа
шизма. В музее побывало око
ло семи миллионов человек 
со всех стран мира.

Покидая с тяжелым чувст
вом музей в Освенциме, мы, 
красноярские туристы, остави- | 
ли у памятника жертвам фа
шизма красные гвоздики.

Р. ЮШКОВА, 
преподаватель кафедры 
истории КПСС.

Редактор С. В. ФИЛИППОВ.
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